

Südmähren revisited

Neugestaltung des „Südmährerhofs“ am Museumsdorf Niedersulz in Niederösterreich

1981 begann auf dem Gelände des Weinviertler Museumsdorf in Niedersulz die Rekonstruktion eines Bauernhofs aus Neudeck/Nejdek aus dem ehemals deutschsprachigen Teil Südmährens. Dieser wurde 1982 eröffnet, sowie 1992 und 2013 umgestaltet und erweitert und präsentiert sich heute als zentraler Ausstellungsort der 1945/1946 aus der damaligen Tschechoslowakei vertriebenen und zwangsausgesiedelten deutschsprachigen Südmährerinnen und Südmährer in Österreich.

Im Zuge einer von der Südmährer-Kulturstiftung beauftragten Neuaufstellung werden auch die Räume, in dem die Geschichte der deutschsprachigen Südmährerinnen und Südmährer in der Tschechoslowakei und im Deutschen Reich sowie ihr erzwungener Abschied aus ihrer bisherigen Heimat 1945/46 dargestellt wird, von Niklas Perzi vom *Institut für Geschichte des ländlichen Raums (IGLR)* und Sascha Windholz neugestaltet. Für die Neukonzeption der Ausstellung greifen sie dabei u.a. auf das erfolgreiche Ausstellungsprojekt „Langsam ist es besser geworden. Vertriebene erzählen vom Wegmüssen, Ankommen und Dableiben“ zurück. Diese Ausstellung wanderte in den Jahren 2013-2018 durch 23 Stationen in Österreich und Tschechien, darunter St. Pölten, Brno/Brünn und Praha/Prag.

Wir gehen dabei vom Konzept der dörflich-agrarischen „Lebens- und Sinnwelten“ und deren Transformation durch die Prozesse von Modernisierung, Nationalisierung und Demokratisierung aus. Diese bedingten die Einbindung des deutschen und tschechischen Ethnikums in den neuen sozialen Bezugsraum der Nation.

Folgende Herausforderungen sind dabei zu bewältigen:

Vom Gedenkort zum Museum

Vom kommunikativen Gedächtnis der „Erlebnisgeneration“ in das kulturelle Gedächtnis einer transnationalen sudetendeutsch-österreichisch-tschechischen Öffentlichkeit

Von ethno-nationaler zur transnationalen Geschichte

b.w.

Kontakt: Niklas Perzi, Institut für die Geschichte des ländlichen Raums (IGLR), St. Pölten

niklas.perzi@migrationsforschung.at

www.ruralhistory.at/de/projekte/seit-2016/suedmaehrerhof-im-museumsdorf-niedersulz-neugestaltung

Eröffnung: 26. April 2020

